
中学校の統合に関する検討会議 

 

日 時 令和 4年 10月 5日（水） 

午後 7時 30分～午後 9時 00分(予定) 

場 所 寒河江市文化センター  第一研修室 

 

次   第 

 

１ 開会 

 

２ 教育長あいさつ 

 

３ 説明 学校施設整備計画について 紙面で 

 

４ 話し合い 19:50～ 

   ・進め方についての説明 

（１）学校ごとでの話し合い(約 40分) 

① 「寒河江市の新しい（統合）中学校について不安な点」について 

② ①を踏まえ「寒河江市の新しい（統合）中学校に期待すること」について 

 

（２）情報交換（約 15分） 

各校発表者による話し合いの内容の共有 

質問等への回答 

 

（３）その他 

 

５ その他・連絡 

   ・第 2回寒河江市学校施設整備計画説明会の開催について 

 

６ 閉  会 

 

【配布資料】 

資料 1 中学校の統合に関する検討会議（PP 資料） 

資料 2 寒河江市学校施設整備計画統合予定一覧 

資料 3 会議録等の公開について 

 

学校ごとでの話し合いについて（40分間） 

（１）PTA会長が最初の進行をし、書記と発表者を決めてください。「寒河江市の新しい（統

合）中学校について不安な点」と「寒河江市の新しい（統合）中学校に期待すること」

をテーマにディスカッションをしてください。 

（２）話し合い終了後、話し合いの内容を各学校の発表者の方から 3分程度で発表してくだ

さい。 



中学校の統合に関する
検討会議

令和4年10月5日（水）19:30 ~21:00

寒河江市文化センター 第一研修室

寒河江市教育委員会 学校教育課 学校再編整備室

資料 １



課題

2

計画期間：令和４年度から令和２３年度まで

対象施設：小学校９校、中学校３校

小中学校
学習・生活の場

学習・文化・スポーツなどの
活動の場

災害発生時：避難所

施設の更新時期

少子化による児童
生徒数の減少

学校施設整備計画



3

寒河江市の教育課題

学校施設整備計画
策定令和4年1月5日～1月13日

2回開催 2回中止（コロナのため）

学校施設整備計画について

寒河江市立学校の
あり方検討委員会

学校施設整備計画（案）

地区説明会の開催

パブリックコメント

令和3年12月13日

教育委員会で議決 令和4年3月24日検討委員会答申

市教育委員会 学校教育課

令和元年7月～令和3年11月
令和4年2月18日~令和4年3月17日

寒河江市の教育課題

寒河江市立学校の
あり方検討委員会

検討委員会答申

地区説明会の開催

学校施設整備計画（案）

パブリックコメント

教育委員会で議決

学校施設整備計画
策定



学校施設整備計画 ロードマップ
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寒河江小学校

南部小学校

寒河江中部
小学校

柴橋小学校

西根小学校

三泉小学校

高松小学校

醍醐小学校

白岩小学校

陵南中学校

陵東中学校

陵西中学校
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用地買収

用地造成

統合（西根小学校校舎
を活用）新小学校①

統合（醍醐小学校校舎
を活用）新小学校②

陵東中学校跡地に新校舎を
建設し統合

新校舎を建設し統合（建設予定地は検討中）

測
量
設
計

建 設

新校舎を建設し統合することを検討 ※1

新校舎を建設し統合することを検討

用
地
選
定

※１：児童数の動態や社会情勢の変化により、寒河江小学校を陵東中学校跡地の新校舎への統合、南部小学校を寒河江中部小学校と柴橋小学校の統合校へ統合することも検討していく。

統合（西根小学校校舎
を活用）新小学校①

統合（醍醐小学校校舎
を活用）新小学校②

新校舎を建設し統合（建設予定地は検討中）

新校舎を建設し統合することを検討 ※1

新校舎を建設し統合することを検討

陵東中学校跡地に新校舎を
建設し統合

建 設
測量
設計
解体

新校舎を建設し統合（建設予定地は検討中）



⚫ 説明会 計14回開催 399名

⚫ 市報への掲載（8/5号〔説明会まとめ〕、9/20号〔説明会日程〕）

⚫ 小学校統合に関する検討会〔２回〕

（西根・三泉・高松・醍醐・白岩各小学校PTA役員）

⚫ 中学校統合に関する検討会（市内３中学校PTA役員）

⚫ HPの掲載

・寒河江市立学校のあり方検討会議事録（10回分）

・説明会資料及び説明会での質疑応答

・説明動画（約18分）……約915回再生(10/3)

説明会等の実施及び計画の周知



説明会でいただいたご意見について
⚫ 多くのご意見をいただいた点

（１）市民への周知や説明不足

・保護者や地域の意見をもっと聞いて計画に反映させるべき

（２）小学校の２段階での統合による子どもや保護者の負担増

・現在の小２は小学校と中学校で統合を経験することになる

（３）小学校の統廃合と地域の活性化、公共施設の配置の問題

・学校がなくなると地域が廃れる ・陵西学区の小学校存続

（４）中学校の「１校案」と「２校案」

・千人近い規模となり大きすぎる ・建設予定地、予算は？



説明会でいただいたご意見について
⚫ ご意見や不安なこと、心配な点
① どんな子どもたちを育てたいのか？

② 地域活性化をどう考えるのか。統合後の施設の利用方法は？

③ 規模が大きくなると「いじめ」や「不登校」の増加が心配。

④ 小規模や複式学級のよさもある。

⑤ 特別支援学級への対応は適切に行われるのか？

⑤ 通学方法（通学時間やスクールバスでの送迎等）はどうなるのか？

⑥ 統合前の準備にはどのようなものが必要か？

⑦ 放課後児童クラブ（学童）はどうなるのか？

⑧ 部活動はどうなるのか？

⑨ その他



（１）市民への周知や説明不足
・保護者や地域の意見をもっと聞いて計画に反映させるべき

⇒ ＊地域説明会等の開催
＊寒河江市公式YouTubeチャンネルへの説明動画
＊幼稚園や保育所等の保護者への説明動画視聴案内
＊第２回地域説明会の開催〔10/12～10/26〕

様々なご意見をいただいておりますので、計画の一部
変更も視野に入れながら、時間をかけて検討したいと考
えています。



（２）小学校の２段階での統合による子どもや保護者の負担増

・現在の小２は小学校と中学校で統合を経験することになる

⇒ ＊７月の授業参観等を利用した保護者説明会の実施
＊該当小学校（西根小・三泉小・高松小・醍醐小・
白岩小）のＰＴＡ役員による2回の検討会の実施

「複式学級の早期解消」というあり方検討委員会の答申
を受け、令和8年度の統合を計画しましたが、令和14年
度を目途とした1回の統合案も検討しています。



令和4年度現在小学校2年生の児童は、小学校・中学校で統合を経験する。

統合時期について

寒河江市学校施設整備計画(西根小・三泉小／高松小・醍醐小・白岩小) 統合予定一覧〔令和４年８月現在〕

R4 R5 R6 R7 R8 R9 R10 R11 R12 R13 R14 R15 R16 R17 R18 R19

2022 2023 2024 2025 2026 2027 2028 2029 2030 2031 2032 2033 2034 2035 2036 2037

統合予定年度⇒ 小統合 中統合
小再統
合

R16年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４

R15年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５

R14年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６

R13年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１

R12年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２

R11年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R10年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R9年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R8年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R7年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R6年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R5年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度２年生 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度３年生 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度４年生 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３



（３）小学校の統廃合と地域の活性化、公共施設の配置の問題

・学校がなくなると地域が廃れる ・陵西学区の小学校存続

（４）中学校の「１校案」と「２校案」

・千人近い規模となり大きすぎる ・建設予定地、予算は？

子どもたちにとって最適な学習環境、今後の児童・生
徒数の推移、財政上の課題、市全体のまちづくりの問題
等を総合的に考慮し、学校の配置や中学校のあり方及び
公共施設の配置等について検討しています。

⇒ ＊市内３中学校のＰＴＡ役員による検討会の実施
＊教育委員会だけでなく市役所関係各課と協議
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※令和4年4月4日現在の児童数及び令和4年7月4日現在「学区別調査票」による 12
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陵南中学校 陵東中学校 陵西中学校

R4より陵東中32人減陵西中52人減
R4より

陵東中83人減
陵西中82人減

3中学校の生徒数の推移
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統合中学校の生徒数の推移

R10 R11 R12 R13 R14 R15 R16 R17

1校案 3校統合校 987 979 965 950 939 913 886

2校案
A校（陵南中） 542 547 559 571 568 565 522
B校
（陵東中＋陵西中） 445 432 406 379 371 348 364

※R4年度（R17年度に中学1年生）の出生届け出数は、
4月から8月まで108名で前年比‐36名

R10より

101人減

R10より

81人減



R10 中学校の生徒数・教員数

生徒数 学級数 教職員数
見込み

統合中学校 987 35
通常30+特支5

61
担任外26

陵南中学校 542 20
通常18＋特支2

39
担任外19

陵東中＋陵西中 445 17
通常15＋特支2

31
担任外14



現在の中学校の敷地面積と生徒数等

敷地面積 生徒数（最大） 生徒数（現在）

陵東中 30,653㎡ 643人（S43） 386人
陵南中 42,159㎡ 885人（S51） 531人
陵西中 28,871㎡ 437人（S52） 143人

参考・河北中 51,762㎡ 963人（H 4） 444人
参考・高畠中 73,929㎡ 679人（H28） 624人

＊高畠中の敷地面積は防災拠点施設含む

統合中学校の建設予定地について

＊ 建設予定地について、計画では令和4年度中に用地選定を行う予定で
したが、様々なご意見も出されていることから現在検討中であり、必ず
しも本年度中に決まらないこともあり得る状況です。



＊ 計画では、市内３中学校を統合し、新中学校を建設（１校案）し、その後、

陵東中の跡地に統合小学校を建設する予定ですが、様々なご意見があるこ

とから現在検討中です。なお、学校と他の公共施設との複合化も選択肢の一

つとして検討しています。

２校案の場合は、陵南中（現在49年目）の新築と陵東中（現在53年目）

と陵西中（現在47年目）の統合中学校の新築（陵東中跡地）が必要となり

ます。その場合、新たに統合小学校の用地確保が必要となる見込みです。

統合中学校の建設について

開校時生徒数 建設費
（グランド等含む）

用地取得費 合計

高畠中 679人（H28） 48.8億円 1.76億円 50.56億円

参考資料〔高畠町立高畠中・平成２８年開校〕



メリット ・施設・設備への財政支援を集中化することで、市内全生徒に

均質で統一した学校環境を提供できる。

・多様性のある生徒が集い、切磋琢磨できる環境が整う。

・部活動の選択肢が増え、ニーズに応じた活動が可能になりやすい。

・街づくりとして集中投資をし、文化センターや図書館などの他の公

共施設と学校とが一体化した複合施設を検討することができる。

デメリット・生徒の人数が増え、生徒間の人間関係が希薄化する可能性がある。

・学校行事等において、係や役割分担のない生徒もでる可能性がある

など、一人一人が活躍する場や機会が少なくなる場合がある。

・通学距離が長くなったり、スクールバスの利用が必要となる生徒が

増える。特に冬期間の通学について心配される。

※１学級の人数は、大規模校も中規模校も差はない。〔３３人学級〕

中学校を1校に統合した場合



メリット ・統合後の生徒数は、現在と同程度または、少し増加するので、

今とほぼ変わらない学校生活を送ることができる。

・統合することで、規模が大きくなる学校は、統合前より、

専門の教員が増え、負担が減る。

・統合前に比べ、部活動の選択肢が増え、生徒のニーズに応じた活

動が可能になりやすい。

デメリット・2つの学校を新設するための多くの予算が必要となる。

・２校間（陵南と陵東＋陵西）での生徒数の格差が大きくなり、

20年を待たずに再統合の話を検討する可能性もある。

※１学級の人数は、大規模校も中規模校も差はない。〔３３人学級〕

中学校を２校に統合した場合



令和3年1月中央教育審議会から「『令和の日本型学校教
育』の構築を目指して」答申より

学校教育で育むべき資質・能力について

『学校教育で育むべき資質・能力について』

「一人一人の児童生徒が、自分のよさや可能性を認識する
とともに、あらゆる他者を価値のある存在として尊重し、
多様な人々と協働しながら様々な社会的変化を乗り越え、
豊かな人生を切り拓き、持続可能な社会の創り手となるこ
とができるようにすることが必要」



ふるさとを愛し、

寒河江から夢のある未来を切り拓く人づくり

～共に学ぶ ともに育む～

ふるさと寒河江を愛する心を持ち、

様々な変化も予想される社会の中で、

夢のある未来を切り拓いていくたくましい人

共に学び、共に育みあえる社会を作り上げられるように。

第２次寒河江市教育振興計画基本目標



⚫ 今後の部活動については、「寒河江市立中学校部活動
の地域移行に関する検討会議」で検討しています。

⚫ 中学校の部活動は任意加入に向けて動き始めます。

⚫ 平日の活動は、学校での部活動を継続します。

⚫ 土日は部活から、地域でのクラブ活動へ移行していき
ます。（移行期間：令和５～７年）

⚫ 土日のクラブへの参加には、経費が（受益者負担）が
発生します。

⚫ 土日の活動は、学区や市町を越えて参加となる場合も
あります。

中学校の部活動について



部活動名 陵東中学校 陵南中学校 陵西中学校

1 野球部 ３４ １２ １９

2 ソフトボール部 １８ ２４ １６

3 男子バスケットボール部 ２１ ３８ ２３

4 女子バスケットボール部 １５ ２７ １８

5 男子バレーボール部 ２４ １９ １５

6 女子バレーボール部 ２５ ２４ １７

7 男子卓球部 ２３ ２８ １４

8 女子卓球部 １９ ２７ ６

9 男子ソフトテニス部 １９ ２３

10 女子ソフトテニス部 ２８ ３５

11 剣道部 １７ １６

12 柔道部 １９ １９

13 水泳部 １０ ２６

14 アスリート部 ４４

15 新体操 ２１

16 陸上 ３３

17 サッカー ２０

18 吹奏楽部 ４７ ３６ １４

19 総合文化部 ２２

20 科学部 １０

21 パソコン ３０

22 創作部 １４

23 美術部 ３１

令和4年度寒河江市内中学校の部活動の状況について



現在、学校で行っていること

⚫ いじめアンケート調査による実態把握。年2回実施。

⚫ 積極的ないじめの認知。

⚫ 解消率を高める。

⚫ 教員同士の情報交換で気になる児童・生徒の情報
を共有する。

⚫ 警察の担当の方を講師に招き、ネットやオンライ
ンゲーム、SNSの使い方で気を付けることについ
て話を聞く。（学校でやっている取組みの一例）

いじめへの対応について



通学距離は、小学校は概ね４㎞以内、中学校は概ね６㎞
であることが適正とされている。

（※義務教育諸学校等の施設費の国庫負担等に関する法律施行令）

なお、寒河江市では、上記の距離に関わらず、児童生徒
が安全安心に登下校できるようにスクールバスの運用に
ついても検討している。また、経路や乗降場所を含めて
現場を見ながら検討中である。

児童生徒の負担にならないような通学方法を検討する。

通学方法について



統合は、生徒にとってストレスが予想される事業であ
る。できる限りストレスの軽減に努める。

統合前の準備として、交流計画を立てる。

・統合前、数年をかけて、交流を図る。

・実際の交流、リモートでの交流、互いの地域の

特色を知ることも大切にする。

統合前の準備について



テーマ
①寒河江市の新しい（統合）中学校について不安な点

②①を踏まえ寒河江市の新しい（統合）中学校に期待すること

寒河江市教育委員会は、「学校施設整備計画」の説明会を開催
し、保護者の方や市民の方から様々なご意見をいただきました。

これからも説明会を開催し、検討をしていきます。

本日は、今後、中学校の統合を検討するにあたり、中学校の関
係者の方にお集まりいただきました。これから「学校施設整備
計画」を進めていく上で、率直なご意見をお聞かせください。

本日の検討会について



説明会の日程について

27

10／12（水） 西部地区公民館 研修室 19:30
10／15（土） 西部地区公民館 大会議室 10:00
10／15（土） 寒河江小学校 体育館 15:00
10／17（月） ハートフルセンター 多目的ホール 19:30
10／19（水） 文化センター 2階ホール 19:30
10／23（日） 南部小学校 体育館 10:00
10／23（日） この木交流センター 会議室 15:00
10／26（水） この木交流センター 会議室 19:30

これまでの説明会の質疑応答や保護者のみなさまよ
り頂戴したご意見等については、市ホームページで
公開しております。
トップページ→くらし・手続き→教育→施設



資料　２

R4 R5 R6 R7 R8 R9 R10 R11 R12 R13 R14 R15 R16 R17 R18 R19

2022 2023 2024 2025 2026 2027 2028 2029 2030 2031 2032 2033 2034 2035 2036 2037

統合予定年度⇒ 小統合 中統合 小再統合

R16年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４

R15年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５

R14年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６

R13年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１

R12年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２

R11年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R10年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R9年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R8年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R7年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R6年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R5年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度１年生 小１ 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度２年生 小２ 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度３年生 小３ 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

R4年度４年生 小４ 小５ 小６ 中１ 中２ 中３

西根小 44 45 46 47 48 49 50 51 52 53 54 55 56 57 58 59

三泉小 31 32 33 34 35 36 37 38 39 40 41 42 43 44 45 46

高松小 41 42 43 44 45 46 47 48 49 50 51 52 53 54 55 56

白岩小 39 40 41 42 43 44 45 46 47 48 49 50 51 52 53 54

醍醐小 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30 31 32 33 34

陵東中 52 53 54 55 56 57 58 59 60 61 62 63 64 65 66 67

陵南中 48 49 50 51 52 53 54 55 56 57 58 59 60 61 62 63

陵西中 46 47 48 49 50 51 52 53 54 55 56 57 58 59 60 61

寒河江市学校施設整備計画(西根小・三泉小／高松小・醍醐小・白岩小)　統合予定一覧〔令和４年８月現在〕

　※校舎築年数↑



会議録等の公開について 

 

統合に関する進捗について、広く市民の方へ共有させていただき

たいと考えております。本日の検討会についても会議録等を作成し

て、市ホームページにて公開する予定です。公開するにあたって、発

言された方については、質問者・発表者などの表記として、個人が特

定されるご発言については、加筆・修正させていただく予定でござい

ます。 

 

中学校の統合検討会議 発表内容・質疑応答（例） 

会場：〇〇〇〇 

日時：令和〇年〇月〇日（〇）１９時３０分から２１時００分 

出席者：〇〇中学校ＰＴＡ役員、△△中学校ＰＴＡ役員・・・ 

事務局：教育長、学校教育課長（兼）学校再編整備室長・・・、 

（事務局） 

・・・ 

（テーマごとの意見の要約） 

・・・ 

資料３ 


